

Ça roule pour La Prochaine Aire

Camille Tribout

À Saint-Aubin-sur-Yonne, une maison éclusière restaurée accueille la première aire de véloroute en France. Dans ce tiers-lieu associatif, les cyclistes de passage et les habitants peuvent profiter d'une pause dans le café participatif, réparer leur vélo ou participer aux animations estivales de la guinguette.

Entre Dijon et Paris, sur la véloroute V55, au bord du canal de l'Yonne, se trouve La Prochaine Aire. Comme au café du coin, les cyclistes en voyage font étape dans cette halte vélo-routière, se mêlant dans la convivialité aux habitants devenus des habitués. Depuis juin 2024, la maison éclusière de Saint-Aubin-sur-Yonne, datant de 1872 et jusqu'alors abandonnée, reprend vie grâce aux bénévoles, et avec elle c'est tout un village qui s'anime à nouveau. Le café associatif dispose également d'un espace où remettre en état son vélo défectueux. Mais ce n'est pas tout, le lieu est aussi doté d'une micro-épicerie où l'on peut trouver des produits locaux et d'une guinguette où des événements rythment la saison, faisant de la maison un espace de rencontre pour les gens du coin.

Transformer une maison éclusière

Pour donner une nouvelle âme à la maison éclusière et la transformer en aire de véloroute, il a fallu des amoureux du biclou et des rencontres. Lors de leur sortie hebdomadaire à bicyclette sur les bords de l'Yonne, Lise et Bruno, un couple installé à Joigny depuis plusieurs années, se sont dit qu'il serait agréable d'avoir des lieux où prendre une collation et faire une pause, comme une aire de repos. Ils découvrent alors la bâtisse installée au bord du canal et s'y projettent aussitôt. Fruit du hasard, c'est aussi lors d'un périple à vélo entre Nantes et Brest que les Parisiens Shiraz et Franklin

observent les maisons éclusières laissées à l'abandon. Une amie en commun les fait se rencontrer. S'en suivent des soirées visio desquelles naît l'association. Grâce aux subventions accordées par la Mairie de Saint-Aubin-sur-Yonne et la Communauté de communes du Jovinien, ainsi qu'à un financement participatif ayant permis de récolter 10 000 euros, La Prochaine Aire est inaugurée en juin 2024.

Un tiers-lieu associatif par et pour les locaux

« C'est un village de 400 habitants où il n'y a plus de commerces. On avait peur d'arriver avec quelque chose de nouveau et qu'on nous colle une étiquette "Parisiens écolos". Il a fallu du temps pour gagner la confiance des gens », raconte Franklin Peter. Le groupe d'amis à l'origine de l'association, des néo-ruraux issus de classes supérieures, craignent de paraître hors-sol et souhaitent impliquer les habitants des villages alentour afin que le lieu réponde au mieux à leurs besoins. Ils organisent alors des consultations citoyennes où les idées fusent : épicerie bio et solidaire, dortoirs, guinguette, atelier d'autoréparation de vélos...

« On suggère quelques idées, on donne un coup de collier, mais ce sont les gens du village, qui ont un vrai lien avec le territoire, qui font vivre et perdurer le lieu », développe l'ancien responsable en ressources humaines. La Prochaine Aire fonctionne uniquement grâce à l'engagement des habitants et de ses cofondateurs.



Shiraz, Franklin et Thomas coordonnent les groupes de travail et structurent les projets. Une assemblée collégiale présidée par huit personnes veille à ce que les décisions prises et les nouveaux projets respectent les valeurs de l'association. Enfin, une vingtaine de bénévoles s'investissent dans les groupes de travail ou font tourner le café et l'épicerie. « C'est essentiel d'avoir ce genre de lieux, en particulier en zone rurale. Ils créent du lien et relancent une mobilisation citoyenne. Les gens reprennent le pouvoir sur leur capacité à monter des projets ensemble, cela remet du collectif dans nos quotidiens », poursuit Franklin.

Rendre le vélo accessible même en zone rurale

Située le long de la V55 et du chemin de Compostelle, la maison éclusière est aussi un lieu de passage pour les voyageurs à vélo. Après avoir pris contact par téléphone, ou sur [Warmshower](#), une plateforme qui connecte des touristes à vélo et des hôtes, les voyageurs peuvent planter leur



Guillaume Blot / Libération

Shiraz, cofondatrice de La Nouvelle Aire, entourée de Christine, Ménélik, Thomas et Sylv, bénévoles.

tente le temps d'une nuit sur le terrain de 1 500 m². Une borne de réparation de vélos se trouve aussi devant la maison et un atelier d'autoréparation ouvrira durant l'été, profitant également aux habitants qui pourront réparer leur cycle en autonomie. Et sur l'impulsion de ces derniers, peut-être bientôt des cours de vélo ? « On s'est rendu compte que beaucoup de gens ne savaient pas faire du vélo. Ici, les transports en commun ne sont pas très développés, les habitants dépendent de la voiture pour les petits trajets quotidiens. » Et pour partir à l'aventure le temps d'un week-end, La Prochaine Aire propose des vélos électriques en location et à bas prix, qui appartiennent à la Communauté de communes du Jovinien.

Inspirer la transition écologique

« C'est évidemment un projet politique mais artisan », rappelle Franklin. Au-delà de renforcer les liens et la solidarité entre les habitants, La Prochaine Aire s'inscrit également dans une démarche de transition

écologique. Dans l'épicerie, les produits sont bio, locaux et proposés à bas prix. « On fait le moins de marge possible pour qu'une alimentation respectueuse de la nature soit accessible aux locaux, car il n'y a que des supermarchés dans les environs », explique le trentenaire. Pour réaliser les chantiers participatifs, les matériaux sont issus de la récupération : « Lorsque l'on ralentit, que l'on est moins dans l'urgence, on parvient à créer des choses cohérentes avec la transition écologique. »

Gonflée à bloc, le 31 mai dernier, La Prochaine Aire a débuté la saison estivale autour d'une soirée festive à la guinguette, lors de laquelle les ateliers pour enfants, les musiques jouées par les artistes locaux et le bingo ont réuni tout le monde.

CONTACT

La Prochaine Aire
Chemin de Halage - Saint-Aubin-sur-Yonne
contact@laprochaineaire.fr
Linktr.ee : la_prochaine_aire

ET À LYON ?

Aux **Grandes Voisines**, tiers-lieu social et solidaire à Francheville, il est possible de dormir dans un hôtel éco-responsable et solidaire, manger au Coin des voisins, travailler, peindre et faire des rencontres.

Le Flâneur Guesthouse est une auberge de jeunesse coopérative, autogérée et solidaire située à La Guillotière. On peut y prendre un verre, un café ou une collation à base de produits locaux au bar.

Épicerie citoyenne en coopérative proposant des produits bio et locaux à Villeurbanne, **La Melting Coop** est aussi un café participatif.

CONTACTS

Grandes Voisines
40, avenue de la Table de Pierre - Francheville
lesgrandesvoisines.org

Le Flâneur Guesthouse
56, rue Sébastien-Gryphe - Lyon 7^e
04 78 02 09 18
leflaneur-guesthouse.com

La Melting Coop
229, cours Émile-Zola - Villeurbanne
demainsupermarche.org

INFO

Si vous vous lancez, Anciel et sa Pépinière d'initiatives citoyennes pourront vous accompagner pour que cette belle idée devienne réalité à Lyon et ses environs. Demandez un accompagnement sur anciela.info/pepiniere

